



**Honorable Ayuntamiento del Municipio de Tulum,
Quintana Roo.**



TULUM

Acta de la Cuarta Sesión Pública y Solemne del Honorable Ayuntamiento del Municipio de Tulum, Quintana Roo.-----

En la Ciudad de Tulum, cabecera del municipio del mismo nombre, Estado de Quintana Roo, siendo las ocho horas con quince minutos del día seis del mes de marzo del año dos mil veintitrés, se reunieron los integrantes del Ayuntamiento: C. María Teresa Arana Sánchez, Síndico Municipal; C. David Manances Tah Balam, Primer Regidor; C. Beatriz Anahí Mendoza Samos, Segunda Regidora; C. Martín Dzib Chimal, Tercer Regidor; C. Fany Adriana Gallegos Sánchez, Cuarta Regidora; C. Carlos Adolfo Coral Basulto, Quinto Regidor; C. Paulina Yadira Malpica Yáñez, Sexta Regidora; C. Víctor Mas Tah, Séptimo Regidor; C. Eva Rosely Rocha Geded, Octava Regidora; C. Iván Alfredo Dzul Cabañas, Noveno Regidor; y C. Marciano Dzul Caamal, Presidente Municipal; con el objeto de llevar a cabo la Cuarta Sesión Pública y Solemne del Honorable Ayuntamiento del Municipio de Tulum, Quintana Roo.-----

El Primer Regidor dice: Respetable concurrencia, distinguidas autoridades que nos acompañan, esta es la Cuarta Sesión Pública y Solemne del Honorable Ayuntamiento del Municipio de Tulum, Quintana Roo, que se lleva a cabo de conformidad con lo establecido en los artículos 59, 64 y 120 fracción I de la Ley de los Municipios del Estado de Quintana Roo; 30 y 31 del Bando de Policía y Gobierno para el Municipio de Tulum, Quintana Roo, 41, 49, 50, 51, 82 del Reglamento Interior del Honorable Ayuntamiento del Municipio de Tulum, Quintana Roo, y que se lleva a cabo con motivo del sensible fallecimiento de nuestro Presidente Municipal Marciano Dzul Caamal, y por lo cual se le realizará el presente homenaje póstumo. **Y continúa diciendo:** Ciudadano Secretario, sírvase dar lectura al Orden del Día. -----

El Secretario General dice: El Orden del Día al que se sujetará la Cuarta Sesión Pública y Solemne del Honorable Ayuntamiento de Tulum, Quintana Roo, es el siguiente: -----

- I. Lista de Asistencia;
- II. Declaratoria del quorum legal e instalación del Cabildo;
- III. Lectura del Orden del Día;
- IV. Honores de Ordenanza a nuestro Lábaro Patrio; entonación del Himno del Estado de Quintana Roo; del Himno Nacional Mexicano; y honores de despedida de nuestro Lábaro Patrio;
- V. Remembranza y reflexiones a nuestro Presidente Municipal Marciano Dzul Caamal por la señora Ileana Canul de Dzul;
- VI. Mensaje de la Gobernadora del Estado de Quintana Roo, Lic. Mara Lezama Espinosa;
- VII. Declaratoria de 3 días de luto municipal por el fallecimiento del Presidente Municipal Marciano Dzul Caamal;
- VIII. Clausura de la Sesión.

El Primer Regidor dice: Secretario, en cumplimiento a lo dispuesto en el Orden del Día, sírvase pasar Lista de Asistencia.-----

El Secretario General dice: Se procede a pasar Lista de Asistencia. -----

El Secretario General continúa diciendo: -----

C. María Teresa Arana Sánchez	Síndico Municipal	Presente
C. David Manances Tah Balam	Primer Regidor	Presente
C. Beatriz Anahí Mendoza Samos	Segunda Regidora	Presente
C. Martín Dzib Chimal	Tercer Regidor	Presente
C. Fany Adriana Gallegos Sánchez	Cuarta Regidora	Presente



**Honorable Ayuntamiento del Municipio de Tulum,
Quintana Roo.**



C. Carlos Adolfo Coral Basulto	Quinto Regidor	Presente
C. Paulina Yadira Malpica Yáñez	Sexta Regidora	Presente
C. Víctor Mas Tah	Séptimo Regidor	Presente
C. Eva Rosely Rocha Geded	Octava regidora	Presente
C. Iván Alfredo Dzul Cabañas	Noveno Regidor	Presente
C. Marciano Dzul Caamal	Presidente Municipal	Presente

El Secretario General dice: Primer Regidor le informo a Usted que se encuentran presentes 10 de los integrantes del Honorable Ayuntamiento, y con la presencia de nuestro amigo Marciano, de cuerpo presente.

El Primer Regidor dice: Se declara la existencia del *Quorum* legal, por lo que solicito a los presentes ponerse de pie. **Y continúa diciendo:** Siendo las **ocho horas con veinticuatro minutos** del día **lunes seis de marzo de dos mil veintitrés**, declaro formalmente instalada la Cuarta Sesión Pública y Solemne del Honorable Ayuntamiento del Municipio de Tulum, Quintana Roo; se abre la sesión. Se solicita a los presentes tomar asiento. **Y continúa diciendo:** Ciudadano Secretario, sírvase continuar con el siguiente punto del Orden del Día.

El Secretario General dice: Primer Regidor, el siguiente punto del orden del día son los Honores de Ordenanza a nuestro Lábaro Patrio; la entonación del Himno del Estado de Quintana Roo; del Himno Nacional Mexicano; y honores de despedida de nuestro Lábaro Patrio.

Se hace constar que se realiza los Honores de Ordenanza a nuestro Lábaro Patrio; la Entonación del Himno del Estado de Quintana Roo; la entonación del Himno Nacional Mexicano; y los honores de despedida a nuestro Lábaro Patrio.

El Primer Regidor dice: Ciudadano Secretario, sírvase continuar con el siguiente punto del Orden del Día.

El Secretario General dice: Primer Regidor, el siguiente punto del orden del día, corresponde a la Remembranza y reflexiones a nuestro Presidente Municipal Marciano Dzul Caamal por la señora Ileana Canul de Dzul.

Intervención de la señora Ileana Canul de Dzul: hoy una voz que desde el Cielo me decía escribe, bienaventurados de aquí en Adelante los Muertos que mueren en el señor, sí dice el espíritu descansarán de sus trabajos porque sus obras con ellos siguen. Buenos días le saludo a esta memorable mañana con las emociones a flor de piel y muy honrada de estar con todas y todos ustedes ofreciendo este homenaje póstumo a Marciano Dzul Caamal, quien para mí fue mucho más que el presidente Municipal de Tulum; Marciano el mayor esposo del mundo, el padre ejemplar, el líder de nuestro municipio, ha sido mi compañero, mi mayor amigo, mi soporte, mi inspiración para dar cada día lo mejor para mi familia y para Tulum, tu vida es y será siempre un ejemplo de Fortaleza, tenacidad vision y fe, un hombre sencillo sin letra que muchos menospreciaban pero que eso nunca fue una limitante al contrario siempre demostró ser mayor que aquel que tiene un título, solo tengo palabras de amor y agradecimiento hacia Dios nuestro señor por habernos puesto en el mismo camino, 13 años hermoso matrimonio en verdad muchas gracias señor, me siento tranquila y con una inquebrantable fé en el que me da fuerzas para seguir Adelante y con la frente muy en alto porque yo sé que todo lo que él hizo lo hizo por amor al pueblo lo hizo por amor al necesitado, nuestros amados hijos crecerán orgullosos de ti porque siempre los instruiste con el ejemplo y juntos celebraremos la vida compartiremos las alegrías y celebraremos tus éxitos siempre vivirás en nuestros corazones; a nuestros amigos, amigas y compañeros de trabajo, autoridades, medios de comunicación, familias, les agradezco de todo corazón por las innumerables muestras de cariño y apoyo que hemos recibido tus palabras realmente me reconfortan me llenan de confianza y serenidad. Agradezco a todos los



Honorable Ayuntamiento del Municipio de Tulum, Quintana Roo.



TULUM

regidores por el apoyo que siempre le dieron a mi esposo, gracias Carlos Coral porque tú sabes por qué te lo digo, mi esposo siempre me me platicaba todo lo que sucedía pero déjame decirte que eso lo hizo más fuerte a él, gracias a todos los regidores que siempre siempre estuvieron al pie del cañón muchas gracias, Dios los bendiga.

Para ti Marciano mi amor eterno, no es un adiós si no un hasta luego, para nuestra gente nuestro, pueblo siempre seguiremos aquí, siempre tratando de seguir el ejemplo que ese gran hombre me dejó, yo sé que cada uno de ustedes que están aquí también le ha dejado una huella muy grande este hombre sencillo está dejando una huella muy grande en Tulum, un hombre que nunca se va a olvidar tan fácilmente, un hombre que ha sido dos veces presidente municipal, un hombre sencillo sin letra que ha sido regidor en varias ocasiones, un hombre sencillo sin letra que ha llegado a ser más que cualquiera de muchos de nosotros, verdad, Dios los bendiga, muchas gracias.-----

El Primer Regidor dice: Ciudadano Secretario, sírvase continuar con el siguiente punto del Orden del Día.-----

El Secretario General dice: Primer Regidor, el siguiente punto del orden del día corresponde al Mensaje de la Señora Gobernadora del Estado de Quintana Roo, Lic. Mara Lezama Espinosa.-----

La Señora Gobernadora del Estado de Quintana Roo, Lic. Mara Lezama Espinosa, expresa su mensaje: Chetumal presente despidiendo a nuestro queridísimo Marciano, hoy les iba a decir que es un día muy muy sensibles es un día triste, coincido con lo que decía nuestra querida Iliana esposa y novia eterna de Marciano, los sentimientos a flor de piel tenemos sumamente claro el día que nacemos y a lo largo de los años en esas historias que escribimos a lo largo de nuestra vida que hay un final que el único seguro es la muerte y aquellos que creemos en Dios sabemos que llega el día en el que estaremos en su regazo; los que estamos aquí nunca nos imaginamos que Marciano partiera tan pronto, nunca nos imaginamos que nos dejaría así con el corazón partido y llegó hoy a esta Sesión Solemne de este Honorable Ayuntamiento de Tulum para despedir a un ser que quiere, no que quiso, que quiere y querrá siempre a Tulum, que lo amó con todo su corazón pero vengo a despedir a un gran amigo. Tuve la fortuna de conocer a Marciano, tuve la fortuna de platicar mucho con él, tuve la fortuna de siempre escuchar de Marciano el cómo ayudar no hubo que explicarle mucho el nuevo acuerdo por el bienestar y desarrollo de Quintana Roo lo entendió desde el minuto uno que platiqué con él cuál era la visión de esta nueva forma de gobernar porque así gobernaba él con su pueblo para el pueblo con una profunda vocación de servir a su gente, a la gente de Tulum, mi amigo Marciano es el Presidente Municipal ese luchador social cuya trayectoria merece este reconocimiento de todas y todos nos dejó muchas lecciones estaba con Romi antier bueno ya era prácticamente ayer esperando a que llegara su cuerpo y platicamos muchas cosas todo lo que nos había enseñado todas las lecciones que nos dejó todavía minutos antes de partir y de repente se nos apagaron las luces hasta ahí nos estaba dando lecciones donde decía a ver si se apuran porque ya quiero llegar a Tulum ese es marciano Dzul todavía unos días antes de que estuviera con el señor tuve la oportunidad de hablar con él y todavía tengo en mi celular mensajes en donde prácticamente nos decía qué hacer y qué nos decía era muy sencillo no dejen a mi gente no olviden a la gente, trabajen con el pueblo y para el pueblo; me habló de muchas cosas me pidió que apoyara a Diego, me pidió que no te soltara de la mano Romi, que no soltara a Silvia, que estuviéramos muy pegados pero me pidió principalmente por su familia y por su pueblo cuando estaba luchando por su vida, me dijo me voy a dedicar a poner las cosas en orden adiós a cuidar mi salud pero nos dejó encomiendas a todas y todos ese era y ese es Marciano Dzul una persona un luchador social con una increíble trayectoria que sabía que esos tiempos de transformación que estamos experimentando a su vez son un mensaje de paz son un mensaje de prosperidad de bienestar compartido por el que luchamos todas y todas ese trabajo que deja Marciano Dzul esa tenacidad con que él luchaba todos los días esa sesión de Cabildo que pese a que tenía fuertes dolores dijo tengo que estar y los doctores le decían se tiene que cuidar y tiene que estar en el hospital y él estuvo ahí sesionando porque su responsabilidad y su compromiso con su pueblo era inmenso que marcó su trabajo su tenacidad, su amor, cambiar de raíz la cara de Tulum lo conocía muy bien conocía las entrañas buscó siempre liberar de la marginación a las y los ciudadanos de Tulum, contribuyó personalmente en trabajos y programas educativos trabajó como nunca antes y como nadie con representantes de su cultura maya para que aprendieran a leer y escribir la historia de nuestro estado



Honorable Ayuntamiento del Municipio de Tulum, Quintana Roo.



TULUM

este hermoso Quintana Roo es fruto de la acción de todas y todos los quintanarroenses y Marciano deja páginas muy bellas en la historia de nuestro bello Estado los grandes seres humanos son aquellos quienes dejan huella más profunda en la historia en este caso de Quintana Roo pero en la historia de cada uno de nosotros y a todas y todos nos marcó aquí están Marciano tu familia, tu esposa, tus hijos, tus hermanos, aquí estarán tus amigas presidentas y presidentes municipales, aquí están tus regidoras tus regidores, aquí está tu pueblo y te estamos despidiendo con el corazón partido pero sabiendo que cumpliste la tarea en este mundo terrenal Marciano insisto marcó la vida de muchas personas era un hombre de bien en un hombre autodidacta era un hombre sencillo era un hombre honesto hizo de esas virtudes que Dios le dio su bandera personal transmitió esas virtudes a su familia a su pueblo un legado de amor por la política y un legado por esta tierra yo las invito los invito a defender el legado de marciano azul los valores de respeto institucional el diálogo con las y los que piensan de manera diferente la capacidad la honestidad del ejercicio de poder y sobre todo su apasionada manera de amar a Tulum, se estoy profundamente convencida que Marciano está hoy en un lugar mejor estoy convencida que hoy nos estaría convocando a ser reflexivos a pensar con responsabilidad es más nos estaría mandando a trabajar en realidad en este momento, su legado seguirá de nuestro lado estaremos construyendo con él la paz seguiremos luchando contra la violencia de género cuidando los recursos naturales promoviendo el bienestar acortando las brechas de desigualdad como él siempre quiso, a ustedes llana nuestro cariño y nuestro respaldo incondicional a sus hijos querida Silvia, Ángel Marciano, Abigail Esmeralda, a Perla a Carlos Gerardo, a sol de Rocío, a María José, a Marciano Benjamín tienen un gran legado tienen un gran padre que quisieras guiar a sus pasos a sus queridísimos hermanos que son una familia muégano que han estado junto a él y estarán siempre Andrés, Cenobio, María, Rosalío, Damiana, Martina, Romi, Evaristo y Claudio sé que les deja la vara muy alta y también sé que les dejó muchas encomiendas y estoy segura que lo van a hacer tal y como lo dijo él a cabalidad, hoy estoy segura que Tulum pierde a un gran ser humano pero también sabemos que se ve reflejado su trabajo en la calidad de vida que todos ustedes y se verá reflejado en la prosperidad compartida que él también buscaba todos los días con las expresiones de mis más sentidas condolencias con este amor profundo con el que los despedimos les decimos no están solos y lo vamos a despedir como él quisiera y para eso quiero a Romi acá arriba conmigo porque vamos a hacer esa porra que cantamos tantas veces cuente conmigo y lo vamos a decir y nos van a ayudar todos vamos a ponernos de pie y como él hubiera querido vamos a despedirlo con una gran porra que ustedes saben cómo hacerlo MDC lo va a hacer muy bien y lo vamos a hacer con mucho cariño y lo vamos a gritar muy fuerte y terminando le vamos a dar un fuerte, fuerte, fuerte aplauso desde este mundo en esta tierra hasta el cielo para ti querido amigo Marciano Dzul así que se las saben todas la porra verdad de Marciano Dzul y si no ahorita no las aprendemos y quién mejor que tú mi querida Romi sí podemos verdad y como dice pero así como le gusta A él fuerte y con todo el corazón venga, Y quiero todas esas manos arriba para cuando digamos el coro juntos "amigos yo soy de aquí tengo aguante y sigo a marciano Dzul a todas partes lo sigo consentimiento lo sigo con emoción porque yo soy un marianista de corazón, dale dale dale ooh, lo sigo" muchas gracias al pueblo de Tulum por todo ese amor que le dieron a este gran hombre yo sé que nos dejan lecciones a todos a todos porque sé que en cada ser humano dejó una huella aquel que, él nos enseñó que cualquier persona que llegara no importar el color que no importara su religión que no importara si tuviera un título o no que todos somos iguales ante los ojos de Dios toda mi vida estuve pegada junto a él me llevaba por inercia porque teníamos un amor muy extraño, que de nueve hermanos que somos nos arrastró a todos en la política por amor a él pero no sabíamos que nos estaba preparando para cuidar de un legado tan grande que está en manos de sus hijos, de Silvia nuestra diputada, de esa gran diosa mujer que el señor le puso en su camino y que lo amó hasta el último aliento de su vida Eli gracias por amar tanto a mi hermano, a veces no entendemos por qué suceden las cosas pero el que Marciano me haya llevado por inercia por amor a todas partes también me dejó un regalo muy bonito que gracias a Dios que le puso a esa mujer como compañera de vida también me arrastró a los pies de Cristo también me enseñó que ese es el mayor regalo que marciano me pudo dar la mejor enseñanza que cualquier puesto que cualquiera de sus familia llegar a desempeñar que siempre buscáramos la dirección de Dios porque sin Dios no vamos a ningún lado y también encomendó muchísimo a su equipo de trabajo y agradezco a la Gobernadora que en vida le dio todo su respaldo le dio todo su amor y le dijo Marciano no te preocupes; nosotros desde el momento que caminamos contigo y te conocimos como como mujer de fé nos convertimos en familia encomendó también a todos los hombres y las mujeres y los jóvenes que lo



Honorable Ayuntamiento del Municipio de Tulum,
Quintana Roo.



siguieron desde su trayectoria política desde que él inició en ese camino antes de irse nos dejó muchas tareas como dice la Gobernadora nuestra amiga Mara y lo vamos a cumplir a cabalidad porque donde manda capitán no gobierna mariner, y yo estoy segura hoy él está hoy en un lugar mejor que nosotros está en los brazos del señor porque él murió en Cristo Jesús y el que muere en Cristo Jesús vive para siempre, viva Marciano, gracias.

Viva Marciano, Viva Marciano, que Viva Marciano, Muchas gracias.

El Primer Regidor dice: Señor Secretario, sírvase continuar con el siguiente punto del Orden del Día.--

El Secretario General dice: Primer Regidor, el siguiente punto del orden del día corresponde a la Declaratoria de 3 días de luto municipal por el fallecimiento del Presidente Municipal Marciano Dzul Caamal.-----

El Primer Regidor dice:De manera sorpresiva, nuestro Presidente Municipal, se nos adelantó; el suceso conlleva a reflexionar recordando su entusiasmo y compromiso; él hasta el último momento que le permitió su resistencia física, estuvo trabajando con nosotros, tal como sucedió en la Trigésima Cuarta y Trigésima Quinta Sesión celebrada el veintiocho del mes de febrero del año dos mil veintitrés; es decir trabajó por su Municipio, lo que a él le apasionaba: el servicio a su pueblo.

Es por tanto que el Ayuntamiento de Tulum, ha declarado 3 días de luto municipal por el fallecimiento del Presidente Municipal Marciano Dzul Caamal, comprendiendo los días 6, 7 y 8 de marzo de 2023, días en los que se realizarán diversas actividades en su honor. **El Primer Regidor continua diciendo:** Señor Secretario, sírvase continuar con el siguiente punto del Orden del Día.-----

El Secretario General dice: Síndico, Regidoras y Regidores, les informo que el siguiente punto del Orden del Día corresponde a la Clausura de la Sesión.-----

El Primer Regidor dice: Se pide a los presentes ponerse de pie. Siendo las ocho horas con cincuenta y ocho minutos del día lunes seis de marzo de dos mil veintitrés, declaro formalmente clausurada la **Cuarta Sesión Pública y Solemne del Honorable Ayuntamiento del Municipio de Tulum, Quintana Roo**, por lo que se levanta la sesión.-----

Se levanta la presente Acta de conformidad con lo dictado en el artículo 61 de la Ley de los Municipios del Estado de Quintana Roo en relación con el artículo 111 del Reglamento Interior del Ayuntamiento del Municipio de Tulum, Quintana Roo. -----

C. David Manances Tah Balam.

En funciones de Presidente Municipal de Tulum, Quintana Roo.

C. María Teresa Arana Sánchez.
Síndico Municipal.

C. David Manances Tah Balam.
Primer Regidor.



Honorable Ayuntamiento del Municipio de Tulum,
Quintana Roo.



C. Beatriz Anahí Mendoza Samos.
Segunda Regidora.

C. Martín Dzib Chimal.
Tercer Regidor.

C. Fany Adriana Gallegos Sánchez.
Cuarta Regidora.

C. Carlos Adolfo Coral Basulto.
Quinto Regidor.

C. Paulina Yadira Malpica Yáñez.
Sexta Regidora.

C. Víctor Mas Tah.
Séptimo Regidor.

C. Eva Rosely Rocha Geded.
Octava Regidora.

C. Iván Alfredo Dzul Cabañas.
Noveno Regidor.

Doy Fe.

Ing. Jorge Alberto Portilla Mánica.
Secretario General del Honorable Ayuntamiento
del Municipio de Tulum, Quintana Roo.

Las presentes firmas corresponden al Acta de la Cuarta Sesión Pública y Solemne del Honorable Ayuntamiento del Municipio de Tulum, Quintana Roo, de fecha 06 de marzo de 2023.